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，意思大概是把艺术贯穿于生活之中，作者好像是如今火火

的张献民。从3月12号知道了初试成绩到今天这将近十天以来

，我不得不审视自己，回顾考研的整个儿经历。我好像是在

拿自己做实验，颇有一点用身体艺术的味道。尽管，我是没

能考到那所小小的，院子里有木走道的，地上满布如霜如月

的低低灯光的校园里。如今想以一篇小小的文章为我的青春

做祭，不由想起一句“倩纱窗下，我本无缘；黄土垄中，卿

何薄命？”希望思想可以信马由缰，带我放纵吧。首先自报

家门，我82年生人，2005年毕业，工科院校工科专业，女生

。2007年是第一次参加研究生考试，报考了北京电影学院理

论系，总共复习了50天，总分290多一点，不出意外的话过不

了国家线。80后绝大多数人的大学都是一场喧哗的闹剧。虽

然，我喜欢我的大学，太爱我的大学生活，但是，不得不承

认，在教育收费制度和毕业去向深化改革的同时。专业选择

、教育方向乃至职业规划，对于我们几乎就是零。我们抱着

家长所给的那些古老童话“上了大学就错不了。”“大学是

个轻松的乐园，就是玩着上。”等等。于是，报考的时候本

着不高攀不浪费的原则去选择学校和专业，没有任何的调研

、规划；然后是几年的理所当然，教什么就学什么，混个中

等成绩；大四了才知道自己将来会是干什么的，没有抉择，

跟风似的参加招聘会，投简历，参加面试。得到的第一

份offer就签下来，那是一个离乡背井可能会到境外的工作，



父母不给意见，母亲永远是“别跟我说这个，我不懂你那些

。”，父亲更好“自己看着办呗。”看似多么民主呀，可是

他们却用另一种特别残忍的方式进行专制。不久父亲给我找

了另一份工作，就在本市，公司环境很好，国营。最诱人的

是，老总称年人均收入7万。我想，到目前为止，我一生犯下

的最大的错误就是太没主见，我被亲戚们个个以过来人的身

份讲道理，终于接受了他们的“为我好”！从古到今，最令

人厌恶的一句话父母都是为你好。他们怎么知道什么才是子

女真正想要的？祝英台的父母也是为了孩子好。可是我真的

好天真，我觉得亲戚朋友们都很友善，他们没有理由害我。

可是我忽略了一点，那就是，他们所得到的一切对两种工作

的比较都是从父母口里知道的，父母完全有能力把他们的倾

向灌输下去，我太天真了。我明明知道，一旦留在这座城市

，一旦跟任何人住在一起会有太多太多矛盾，可我居然天真

的以为，我们可以沟通。之后，一切比我想象的要遭得多。

这家公司在天津这样城市里的国营单位算是效益好不错的。

但是，也已经呈现出后劲不足，人心不齐等等问题，确实曾

经有过人均收入7万的时候，但那是2004年以前的事情了。更

可怕的是，这种收入多是理念上的，因为公司很多业务是国

际咨询性质，资金回笼很慢。合同签订到业务完成再到资金

到账，最后变现是一个很长的过程。换句话说，就是，会告

诉你，你应该拿到多少，而什么时候拿到，就不一定了。比

如，有的人2005年的奖金，到2007年初都拿不到手里。那时

，我只能拿着每个月不到1000块的工资，等着年底的奖金。

这种巨大的心理落差使我几近崩溃，虽然之后我申请离开总

部去下工地使收入成倍增长（也就200多，而且每星期上六天



不给加班费），但还是无法压抑我被欺骗，被扔进一个大陷

阱的感觉。最最受不了的是，这种咨询、代理企业跟我的专

业其实没有太多联系，说白了就是重复劳动和耗时间（现下

成熟一些了，开看了，明白其实世界上所有的工作基本都是

这样），专业很荒废。加上，我确实跟父母处不到一起，都

是些鸡毛蒜皮的小事情，但就是提不起过日子的精神来。那

个时候我几乎天天哭，害怕，就是害怕，可又不能叫妈看见

，看见就是大吵大闹。我不知道该怎么告诉她我不是难过只

是不知道该怎做。终于，我辞职了。然后开始找一份新的工

作，可惜我没有相关工作经验（我指跟专业密切相关的那种

，俗称“有技术含量的”）。这会儿才知道，应届是个“砍

儿”，过了这一道，就是社会小青年，在广大的社会主义建

设道路上跟乌拉乌拉的老中青争夺资源，审视你的不再是“

学历”、“能力”而是“经验”。所以，顺便劝大家一句，

毕业前，多看看在做你可能会做的工作的人的现状和前途，

相对满意的话再努力，要是左右都接受不了，趁早再想办法

。还有些人被学校一施加压力，看见同学都卖了就着急了，

大可不必。我就认识一个人，五一都过了还没签出去，当时

被辅导员三番四次地找。他是他们专业最后一个，但是去的

是一个业务水平很高，产值也非常可观的国营大企业。我不

太清楚人家那里收入情况，就知道光公积金就2000多块。总

归一句话，找的时候别凑合，但是一旦决定了就要忍（因为

任何地方都会有叫人接受不了的缺陷，这点必须看开。）说

话过了俩月，我对在找工作已经不抱什么希望了。此时到

了2006年7月份，我决定考研究生。其实就是打算回炉再造呗

（所以还是选择原专业，一个并不适合女生的专业）。戏剧



性的是，就在我把资料全部准备得差不多，开始制定计划，

也有了心理准备的时候，一个单位叫我去面试。很诱人的是

这家单位离家近，自行车程15分钟。之后，我开始了试用生

活。单位不忙，同事关系都还不错。可以说，这三个月的生

活相当美好。只是，三个月，我并没有干什么有价值的事情

，闷得发慌。就开始了考研复习。那段时间我过得跟中学生

似的。早上6：30起床，对头一天晚上的内容进行回顾，7

：40左右收拾，8：10出门。下午6：00左右到家，吃晚饭洗

完澡，7：00或者7：30就可以开始复习了。晚上11：30躺在床

上再拿起来书看看。10月份已开始报名，我就报了原学校原

专业。然而到了10月中旬问题发生了变化。这时候我用了两

个半月的时间复习了一遍专业课和一遍数学（陈文登的书）

。数学，数学，太折磨人了。我发现我到那个时候对它不是

一知半解的问题，简直就是完全不会。很多做过得题再作还

是毫无头绪。那时候我每天都很沮丧，脾气不好，莫名惶恐

。日记上布满了，我考不上的，数学太难了之类的词。就在

这个时候，我的试用期到了，要签合同。虽然来之前已经说

好了要前五年合同，但是，当我看到违约金3万这一条的时候

，脑子里出现的第一个印象就是“卖身葬父”。每月1200工

资（当然，会有奖金，视工作量和老板高兴程度而定），五

年，违约金三万！！！！纵观整个部门，只有几个人签了这

种合同，而他们都是刚毕业就来这里，为了落户口只好这样

。于是，我开始了“正义”斗争，结论是，不签就走。10月

底，我离开了这家小公司，迷惘ing，再被数学折磨，感觉没

路可走了。忽然觉得自己不是学数学的料，应该找一个不考

数学的。又开始疯狂寻找，调研。最后选中的科目大概有，



国际关系史呀，中文呀，心理学呀4、5个吧。而当可能性一

一被排除了之后，一位酷爱电影并立志要做电影人的友人曾

经的一句话给了我提示“电影那玩意才100多年历史”。更加

得益于大学期间参加剧团的经历，我还是对看电影很有兴趣

并对电影理论有一点积累的。于是，北京电影学院走进我的

视野，选专业啦，准备资料啦又用去一部分时间。我是在网

上报名结束前的最后一天报的名，虽然匆匆，但是还算有惊

无险。11月13日，决定去确认的时候，其实我还在两个学校

两个专业之间挣扎了好一阵子。吃饭的时候我跟父母说：“

明天我去电影学院确认。”父母依然十分平静，我开始感觉

到他们的包容，他们是疼我的。正式复习开始于12月1日（11

月整个儿一个月我又被试用，这是一家实力不俗的国营大公

司，我去应聘那种福利比较低的外聘人员的，薪水虽然不多

，但是可以接触很多技术工作，是个机会。其他外聘人员都

是有3年左右工作经验的熟手，我自然差很大一截，每天又要

从早上8：00干到晚上8：00。那一个月是身心俱疲的，特别

是精神上。终于，经理叫我走人，我有一种解脱的快感。）

。12月1日，我发现，事实上，要考的四科我都需要复习，时

间是整整50天。想来有意思，我想考研的初衷是觉得尘世污

浊，想回归美好的学生时代，可是到了最后却走上了很多人

的不归路艺术院校。我首先是复习电影史，电影学院的两本

电影史教材里我只找到了外电史，于是中电史就看的北大周

星的《中国电影艺术史》，外电史还看了一本陈南的《外国

电影史教程》，这本讲的稍微多一点，作家作品给你分分类

什么的，但是深度不如那本教材。后来我还借来杜萨尔的《

世界电影史》不过没怎么看。其实我觉得就今年理论系的专



业考题来说，真得非常基础，基本上是把两本小教材的东东

弄透彻就行。我是指不能浮光掠影也不能囫囵吞枣，要真得

自己思考甚至结合看片的实践体会。比如，大题有“结合《

罗生门》谈黑泽明对日本人难电影的贡献。”“述好莱坞新

电影在视听语言上的创新”“结合实例说明法斯宾德的创作

特点”等等几道题，都是教材内容。当然，每年的倾向不一

样，我看以前的考题有时还问什么第五代或者第六代什么的

，还问过电影与电视在视听语言方面的差异。还有我复习电

影史的方法是看+抄。我会把作家作品、改编、年代、还有一

些特别主要的特点记下来。这样把笔记当一个提纲，看别的

看累了就看看作品年代，有时候看见某个东西生疏了，赶快

回顾一下，还算有用。这几本书我大概看到12月17、18号的

样子，看了一遍半吧，就是精读一遍，然后把觉得比较重点

的再看看，做做笔记。高手们会结合影片看电影史，复习到

哪里就看什么片子，我实在没有时间，别看一本小书两三天

就能通读一遍，但是要记住，怎么也得重复记忆两回。所以

，我这段时间大概就看了《罗生门》、《广岛之恋》少数几

部被提滥了的片子。不过，就在这段时间还是再晚一点我不

记得了，电影频道中午放张艺谋的影片，比较经典的，每天

一部，我就这么连着看。确实对视听语言的认识有一定提高

，我当时比较傻，也比较懒，其实应该拿着草稿纸看，然后

写成影片分析就更有提高了。然后就是赶快复习基础课，外

语我基本上只复习了阅读，而且只看了真题。最后得了58分

，今年题是比较简单的。我把历年真题的阅读部分打印下来

，又下载了一本黑暗版的历年阅读解析，这本书解析得还不

错，有全文翻译，而且有一些重点词汇的记忆法。当时我每



天先做一套阅读，然后对翻译，学词汇，再有不懂的就用金

山词霸查，这么一个过程大概要四五个小时，有时更多。所

以我用了大概5天时间做了8年的阅读（剩下05、06年）。每

天剩下来的时间看看真题里写作的范文，和网上的模版。中

午睡觉，或者快到吃晚饭的时间还没关电脑也来不及干别的

的话，就听听网上下的新东方词汇课程，学习一下高手都是

怎么记词汇的。说实话，考验英语的重复率真的很高，尤其

是2000年以前的，好多词都是每年都有的。政治，我主要用

的是陈先奎的考前串讲，还有一本二手的启航内部资料。我

觉得那套内部资料经济学的部分好像是包仁编的那部分还算

经典。比较失败的是，我开始用了6天时间把串讲那本书通读

了一遍，可以说，基本没什么用。这几天我上午和晚上的时

间都用来读政治，当时觉得理解了，可是回头你要是叫我写

，很多一条也写不对。之后的5天，我一遍做基础过关2000题

政治选择，对答案，一边看那些每章的考点，就是可能考大

题的地方，基本一天一章吧。晚上抽点时间做真题，特别是

大题，自己想思路或者简单列一下，然后对答案。最后马哲

那部分我基本放弃了，觉得每年的真题都不知所云，感觉最

后一题应该抓住，反正记住了维护国际新秩序，反对霸权主

义就对了。考前我是觉得可能会就伊拉克问题提问结果真是

这样。这段时间下去我还是看英语，把看过的那些真题阅读

又重新作、（口头）翻译了一遍、也把其中的词汇复习了一

下。还把05、06年的真题完整作了一下，估计了一下，也

就50分左右，但是这时候已经到了1月2、3号了，没时间磨蹭

了。影片分析，可以说没怎么复习。记得以前还上大学的时

候看过《荣誉》和《通往电影圣殿》，当时看《荣誉》的时



候对苏牧特崇拜，觉得他是个彻头彻尾的才子，还自己练着

写套层式的故事。怎奈书已绝版，还好在学校图书馆借到了

（顺便说一下，我大部分专业复习资料都是在学校图书馆借

来的，还好我的大学可以办临时借阅证。）用了两天时间把

这本书又通读了一遍，期间思考了一下将来写影片分析可能

要重点说的部分。实在没什么实践的时间了，顶多也就是晚

上10：00或者11：00从电视里小看一部半部电影，自己在脑

子里分析一下视听语言。不过可以说我对影片分析还没窥到

半点门径，最后只得了100分，完全的庸才。大概1月5号了，

开始背理论，从考研论坛上下载了电影理论、文艺理论的复

习材料、还看了一点张东钢的视听语言，主要背那些电影理

论，结合一本书，名字实在想不起来了，是王志敏主编的，

大概是什么电影学概述的。反正宽泛得很，涉及电影学的各

个方面，都简要说一下，普及那种。有时候，觉得资料上不

够或者不太理解就看看那本书的相关解释。同时很赞王先生

写的美学部分，深入浅出，很引起我的兴起。反正论坛上那

套资料上的东西还是比较有用的，都很基础，至少在初试时

应该去背。至于其他达人们一定都看了《电影是什么？》《

雕刻时光》《电影的元素》呀。对于我，这些都变成了备查

的东西，因为我实在没有时间（不论如何都建议复习时好好

看这些书）。还有就是，《想象的能指》实在是一本极打击

自信的东西，我看的时候决对怀疑自己的智商，最后只好凭

自己的理解背那些理论名词什么的。我比较看好这部分，结

果今年没出题，反而叙事学出了一些，而我叙事学的东西就

看了一遍。最后我把那套电影理论资料背了3遍左右（有的比

较难记，多看看，有的就2遍就行），还是用上午和晚上，下



午看英语和政治，就是再没时间也坚持各看一个小时左右吧

，反正。这时候已经1月14号了。就剩下最后一个星期。就又

把电影史的笔记拿出来，各个时期的作品牵出来，把各个时

期、作家作品、流派、特点结合理论再回顾一下，这时候该

背的还是要背。当然，下午依然要看看基础课，特别是政治

，主要就是背那些可能出大题的地方了。英语就看看作文，

每天作作阅读，保持状态。最后考试前我其实是比较轻松的

，因为50天挑战根本就是不太可能的事件，可以说，我是去

以科学的方法撞大运去了。只是没想到政治考这么差只有52

分，因为我觉得大题答得还可以，怎么也能拿60。看来是骄

兵必败，政治最后半小时我几乎都浪费了，觉得小题差了会

改错了，大题没什么可写。至于理论我只拿了82分，其中

有14分的题我不会（没见过的+叙事学那部分答不上来），我

觉得是我大题策略有问题，因为，今年名解多，分值少，我

付息时按往年8~10分一个准备，所以，这上边耽误了很多时

间，最后大题来不及好好捉摸和组织，建议到考场上冷静，

统观全局。好了，这就是我从毕业到考研的经历。现在我必

须面对现实，找我的下一个永远去了。在这里想说几点：1、

毕业之前慎重选择将来的道路，认准了再行动，特别是女生

，更特别是学工的女生。因为现在社会就是存在性别歧视，

女生比男生优秀很多也不见得能得到同样的待遇，那么很多

人选择考研。选择了就尽全力，因为女生要是多考一两年，

甚至像我这样出来了在想考将来在年龄上不占优势，就业情

况也不怎么好的。2、考电影学院这样的地方真的不能太妄执

。我去年看了考验论坛上地铁车站的《路漫漫》，真是非常

感慨。包括今年我也有感觉，很多考生都是抱着朝圣心态去



考试，就一句梦想、热爱。对这个行业没什么深刻的认识，

对毕业之后将面临的各种考验没什么心理准备。而且还一考

考好几年。考试期间，我行为比较低调，除了二三挚友知道

之外，其他人都不得风声。感谢很多朋友对我的关心却宽容

着我的怪异行为保持不追问。也感谢父母对我的支持，这期

间，他们很疼我，我们融洽至极，每日都是欢笑绕梁，有时

真希望这样的日子不要结束。那时我只管吃睡念书，常常一

星期都不家门。有人问我会不会再考，我想，我现在还不知

道。因为真的不知道，我本就没希望考上，但真的到了看成

绩的那一霎那我的手依旧颤抖着。我想我到现在还是个孩子

，长不大的孩子，期盼未来有无限可能的孩子，不愿定了心

性停下来。但是，我保证，我会热爱电影，像笃信真爱那样

，把它作为一条梦想的渐近线。也许，爱情、梦想、艺术都

是些渐近线吧，到不了也没有什么，因为它们都存在过，我

们都追求过。最后，祝贺所有2007年9月能走进校园的朋友，

祝福2008年即将奋斗的兄弟姐妹们。去尝试吧，有人说这叫
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